
 

 

 

 

 

 

 

令和５年第２回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和５年６月７日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ ３ （１０時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 部活動の地域移行とコミュニティ・スクール、

ＰＴＡ活動について 

２ トラック・バス・タクシー等の運転手不足に

ついて 

１ 

２ １６ （１１時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 子育て家庭の支援について 

２ 新型コロナウイルスの感染症法上の位置づけ

が５類に移行した後の人の流れと市の施策の

変化について 

３ マイナンバーカードについて 

４ 帯状疱疹ワクチンの接種について 

２
～
３ 

３ １４ 
（１３時頃） 

舘 野 裕 昭 

１ デマンドバスの二次救急指定病院への乗り入

れについて 

２ いちご市プロモーションについて 

３ スマートインターチェンジの設置について 

４ 黒川エコ肥料について 

４
～
５ 

４ １０ 
（１４時頃） 

阿 部 秀 実 

１ 熱中症対策について 

２ 第５次鹿沼市環境基本計画について 

３ デジタル改革と学校教育について 

６
～
８ 

５ ９ 
（１５時頃） 

鈴 木  毅 
１ 行政手続きについて 

９
～
10 



◆◇◆令和５年６月８日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ ２２ （１０時頃） 

関 口 正 一 

１ 市から自治会長への依頼事項について 

２ 農村整備事業について 

３ 市と土地改良区との関わりについて 

４ 法定外公共物の取り扱いについて 

５ 鹿沼市の公共施設について 

11
～
13 

７ ２３ 
（１１時頃） 

鰕 原 一 男 

１ 寺・神社等への佐藤信鹿沼市長交際費（公費）

の支出について 

２ 新庁舎整備事業について 

３ 旧粟野中学校改修工事の予定内容と利活用、

及び年間の維持管理について 

４ 旧北犬飼コミュニティセンターについて 

14
～
16 

８ １７ 
（１３時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 総合窓口システムについて 

２ 新たな分別収集等への評価について 

17
～
18 

９ ８ 
（１４時頃） 

石 川  さ や か 

１ ヤオハンいちごパークについて 

２ 不登校児童生徒の支援について 

19
～
20 



◆◇◆令和５年６月９日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１０ １９ 
（１０時頃） 

小 島  実 

１ 市道及び市道橋について 

２ 各コミュニティセンターの人事体制について 

３ 粟野総合運動公園について 

４ 観光と森林整備について 

21
～
22 

１１ １５ 
（１１時頃） 

大 貫  毅 

１ 鹿沼市斎場の整備について 

２ 見笹霊園の管理について 

３ 動物愛護及びペットの適正飼養等の指導・啓

発について 

４ 図書館の指定管理者制度について 

23
～
24 

１２ ４ 
（１３時頃） 

梶 原  隆 

１ 学校給食費の公会計化について 

２ 行政改革について 

３ 誰もが投票しやすい環境づくりについて 

４ 農業委員会改革について 

25
～
28 

１３ １３ 
（１４時頃） 

佐 藤  誠 

１ 英語教育について 

２ 郷土愛を育む教育について 

３ 新庁舎について 

４ 障がい者の医療費助成制度の改善について 

29
～
30 



１ 
 

 

１番 議席 ３番   藤 田 義 昭                （１－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 部活動の地域移行とコミュニティ・ス

クール、ＰＴＡ活動について 
 

(1) 部活動の地域移行とコミュニティ・スクー

ル、ＰＴＡ活動について 
 

① 部活動の地域移行の現状と課題について。 
 

② 部活動の地域移行におけるコミュニテ

ィ・スクール、ＰＴＡ活動との関連の必要

性について。 
 

③ コミュニティ・スクール、ＰＴＡ活動の活

動目的と市や学校のかかわり方について。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ トラック・バス・タクシー等の運転手

不足について 
 

(1) トラック・バス・タクシー等の運転手不足に

ついて 
 

① 運転手の人手不足の現状について。 
 

② 今後想定される公共事業や市民生活への

影響について。 
 

③ 運転手の人材確保の方策について。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２ 
 

 

２番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 子育て家庭の支援について 
 

(1) 保育園の物価高騰対策について 
 

① 昨年度、電気料や食材費を支援したが、

今年度は実施する考えがあるのか示せ。 
 

 
(2) 公立保育園での主食提供について 

 
① 令和 4 年 11 月にモデル事業を実施した

が、主食提供に向けた今後のスケジュー

ルを示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ 新型コロナウイルスの感染症法上の

位置づけが５類に移行した後の人の
流れと市の施策の変化について 

 
(1) 移住・定住施策について 

 
① 移住・定住施策について具体的な方針変

更はあるのか伺う。 
 
 

(2) 経済振興策について 
 

① 商工業者への支援について示せ。 
 

② 観光振興策について示せ。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



３ 
 

 

２番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ マイナンバーカードについて 
 

(1) 交付率向上を図るためのこれまでの取り組み

について 
 

① 取り組み前後の交付率の変化について示せ。 
 

② 普及促進について示せ。 
 

③ ポイント取得希望者への対応について示せ。 
 

 
(2) 今後の取り組みについて 

 
① 交付率の目標について示せ。 

 
② さらなる普及促進対策について示せ。 

 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ 帯状疱疹ワクチンの接種について 
 

(1) 帯状疱疹ワクチンの接種について 
 

① 帯状疱疹の現状と、ワクチンの接種の有効性

についての考えを伺う。 
 

② 帯状疱疹ワクチンの接種の助成についての考

えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



４ 
 

 

３番 議席１４番   舘 野 裕 昭                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ デマンドバスの二次救急指定病院へ

の乗り入れについて 
 

(1) デマンドバスの二次救急指定病院への乗

り入れ状況について 
 

① 二次救急指定病院への乗り入れ状況につ

いて伺う。 
 
 

(2) デマンドバスの二次救急指定病院への乗

り入れ拡充について 
 

① 地域の要望状況を伺う。 
 

② 南押原地区や近隣地区から西方病院への

乗り入れの考えについて伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
２ いちご市プロモーションについて 
 

(1) いちごの聖地プロジェクトについて 
 

① いちごの聖地プロジェクトの概要につい

て伺う。 
 

② いちご神社が設置された経緯について伺

う。 
 

③ いちご神社の今後の活用について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



５ 
 

 

３番 議席１４番   舘 野 裕 昭                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ スマートインターチェンジの設置に

ついて 
 

(1) 磯町へのスマートインターチェンジの設

置について 
 

① 調査研究の進捗状況について伺う。 
 

② 現在事業中の新田橋や国道 293 号楡木バ

イパスの開通が、本市の南部地区に加え、

西部地区への振興にも大きく寄与すると

考えるが、執行部の考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
４ 黒川エコ肥料について 
 

(1) 黒川エコ肥料の実証実験について 
 

① 実証実験の成果について伺う。 
 
 

(2) 今後の取り組みと課題について 
 

① 利用促進や利益向上を図るための取り組

みや課題等について伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



６ 
 

  

４番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 熱中症対策について 
 

(1) エアコン購入の支援について 
 

① 市民へのエアコン設置支援について。 
 
 

(2) 小中学校の屋内運動場（体育館）へのエア

コン整備について 
 

① 熱中症対策や避難所機能を高めるために

エアコンの整備が必要だと思うが、考え

を伺う。 
 
 

(3) 暑さから身を守る緊急対策について 
 

① 熱中症から身を守る行動を促すために、

環境省と気象庁は、本年 4 月 26 日「熱

中症警戒アラート」の運用を開始した。

冷房を備えた施設へ避難できるようにす

るために、冷房を備えた公共施設などを

クーリングシェルター（避難施設）とし

て設置して市民への周知をしてはどうか

と思うが、考えを伺う。 
 
 

(4) 熱中症に対する注意喚起、対策について 
 

① 高齢者への熱中症対策について。 
 

② 保育園、幼稚園、小中学校における子供

たちへの熱中症対策について。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



７ 
 

 

４番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 第５次鹿沼市環境基本計画について 
 

(1) 本市の ZEB 化・ZEH 化の推進について 
 

① 気候危機から地球を守るために脱炭素社

会に移行することは、世界的に各国が協

力することが重要であり、さらには地方

自治体も市民も例外なく取り組んでいく

ことが大切である。本市の ZEB 化・ZEH
化の取り組みについて伺う。 

 
 

(2) 脱炭素の取り組みについて 
 

① 鹿沼市気候非常事態宣言の具体的な計画

として、基本計画の別冊として「鹿沼市

２０５０年脱炭素ロードマップ」を作成

し、これまでの質問で取り上げた概要版

について作成を進めてきた。脱炭素に向

けての市民周知の推進と、脱炭素ロード

マップを確実に進めていくために、まず

は２０３０年を目標にした、カーボンハ

ーフの取り組みを掲げていくべきと思う

が、考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



８ 
 

 

４番 議席１０番   阿 部 秀 実                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ デジタル改革と学校教育について 
 

(1) 学習用情報端末 iPad による授業の取り組

みについて 
 

① 各学校において児童・生徒 1 人 1 台の学

習用情報端末 iPad を導入したが、授業

でどんな課題があり、今後どのように活

用していくのか伺う。 
 
 

(2) 学校現場においてのデジタル環境整備の

課題について 
 

① 「GIGA スクール構想」を中心に、国や

関係機関を挙げて学校現場のデジタル環

境を整備、新しい学習指導要領のもとで、

1 人 1 台端末、EdTech（エドテック）活

用、「未来の教室」実証事業など取り上げ

られている。子供たちの豊かな学びを実

現するには、教師の充実した指導やその

ための条件整備、子供と教職員の信頼関

係が大切だと思っている。本市ではどの

ような対応で進めていくのか、取り組み

や考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



９ 
 

 

５番 議席 ９番   鈴 木   毅                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 行政手続きについて 
 

(1) 行政手続きについて 
 

① 市の行政処分の考え方や執行の方法につ

いて示せ。 
 

② 市の行政指導の考え方や執行及び指導方

法について示せ。 
 

③ 農地の違反転用があり、それについて現状

回復等の行政指導を行う場合の市の考え

方及び指導方法について示せ。 
 

④ 市管理の普通河川の上に、家屋等を建築

し、水路を継続的に占用されている場合

は、違法か適法か示せ。また、その家屋が

未登録の場合には、違法か適法か示せ。 
 

⑤ 市街化調整区域において、建築物の建て替

えを行う際、申請敷地内に手続きを行って

いない既存の納屋や倉庫があった場合、建

築基準法違反となるのか。違反という判断

であれば、既存の納屋や倉庫を取り壊し、

撤去を行った場合の行政判断を示せ。 
 

⑥ さらにその場合、都市計画法第 29 条違反

になるのかどうか示せ。違反という判断で

あれば、既存の納屋や倉庫を取り壊し、撤

去を行った場合の行政判断を示せ。 
 

⑦ 建築物が農地の上に建築されていた場合、

農地法違反なのか示せ。また、取り壊した

場合の農業委員会の考えを示せ。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・農業委員会事務局長） 



１０ 
 

 

５番 議席 ９番   鈴 木   毅                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

⑧ 行政指導の場合は段階を踏むと思うが、当

初ヒアリングが実施され聞き取り等の話

を実施すると思うが、聞き取り等の段階に

おいてマスコミに情報が漏れることが、他

の市町村においてはあり得ることがある

のか伺う。 
 

⑨ その際の個人情報の取り扱いについて、行

政当局の考え方を伺う。 
 

⑩ 弁護士から農業委員会へ内容証明が届い

ていると思うが、それについての回答が来

ていないが、農業委員会の考えを伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・農業委員会事務局長） 



１１ 
 

 

６番 議席２２番   関 口 正 一              （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市から自治会長への依頼事項につい

て 
 

(1) 各種団体委員等の推薦依頼について 
 

① 市から自治会長へ各種団体委員等の推薦

依頼が多く、人選に苦労している。市とし

て自治会長へ推薦をしている件数は全体

でどれくらいあるのか伺う。 
 

② また、担い手不足の現状がある中で、今後、

自治会長の負担軽減を図る考えはあるか、

その方策を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 農村整備事業について 
 

(1) 農村整備事業について 
 

① 農地集積・集約化と小規模農家のこれから

について、市としての考え方を伺う。 
 

② 鹿沼市単独事業補助金について、制度の概

要、補助実績等について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

６番 議席２２番   関 口 正 一              （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 市と土地改良区との関わりについて 
 

(1) 市と土地改良区との関わりについて 
 

① 土地改良区が円滑に運営していくため、市

としてのかかわりをどのように考えてい

るのか伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 法定外公共物の取り扱いについて 
 

(1) 法定外公共物の取り扱いについて 
 

① 法定外公共物である赤道や青地の除草に

ついて、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

６番 議席２２番   関 口 正 一              （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
５ 鹿沼市の公共施設について 
 

(1) 鹿沼市の公共施設の維持管理について 
 

① 市が管理している公共施設の総数及び利

用状況について伺う。 
 

② 公共施設を適正に維持管理していくため

の、市の方針について伺う。 
 

③ 市の財政が厳しい中でも、市民生活にとっ

て重要な施設である「高齢者福祉センタ

ー」を初め、「ごみ焼却粗大処理施設」、

「学校給食共同調理場」、「農業公社」、さ

らには現在整備中の鹿沼駅東通りに隣接

した「東町市営住宅」も、安全に配慮した

適正な管理をしていく必要があると思う

が、これらの施設の今後の方針について伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１４ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 寺・神社等への佐藤信鹿沼市長交際費

（公費）の支出について 
 

(1) 寺・神社等への佐藤信鹿沼市長交際費（公費）

の支出について 
 

① 寺・神社等への佐藤信鹿沼市長交際費（公

費）の 3 年間の内容について伺う。 
 

② 寺・神社等への市長交際費（公費）の県内

他市の支出状況について伺う。 
 

③ 安倍晋三元首相の靖国神社への真榊料の奉

納は、安倍元首相の私費で支払われている

そうである。寺・神社等への佐藤信鹿沼市

長交際費（公費）の支出について、舘野裕

昭監査委員の判断を伺う。 
 

④ 鹿沼市長交際費（ホームページ掲載）には、

寺・神社等の直会会費と掲載されている。

佐藤信様、鹿沼市長様、鹿沼市長佐藤信様

への領収書には「祈願料」と記載されてい

ることについて、議会選出の舘野裕昭監査

委員の判断を伺う。 
 

⑤ 1997 年 4 月 2 日愛媛玉串料訴訟、愛媛県が

靖国神社や県の護国神社に玉串料などを公

金から支払ったことの是非が問われた住民

訴訟の上告審判決で、最高裁は憲法の「政

教分離原則」に反するとの初判断を示して

いる。判決は「特定の宗教団体を支援し、

他とは異なる特別なものである印象を与え

る」と指摘。国や自治体の宗教的活動を禁

じる憲法 20 条 3 項、宗教団体に公金を支出

してはならないとする同89条に違反すると

結論付けている。愛媛玉串料訴訟における 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・監査委員事務局長） 



１５ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
「目的効果基準」の適用をあてはめ、寺・

神社等への佐藤信鹿沼市長の交際費（公

費）支出について、政教分離の原則に反し

ているのか、反していないのか。佐藤信鹿

沼市長の自らの見解を伺う。  

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・監査委員事務局長） 

 
２ 新庁舎整備事業について 
 

(1) 新庁舎整備事業について 
 

① 新庁舎整備事業に関連する経費について。 
 

② 新庁舎に勤務している職員数と、会計年度

任用職員以外の職員と会計年度任用職員

等の内訳について。 
 

③ 新庁舎整備事業の完成に際し、誇れる内容

と反省する内容等について。 
 

④ 新庁舎の年間の維持管理費等について、及

び旧市庁舎の年間の維持管理費等につい

て。 
 

⑤ 市民情報センター内の教育委員会などの

年間維持管理費等について。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１６ 
 

 

７番 議席２３番   鰕 原 一 男                （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 旧粟野中学校改修工事の予定内容と利

活用、及び年間の維持管理について 
 

(1) 旧粟野中学校改修工事の予定内容と利活用、及

び年間の維持管理について 
 

① 旧粟野中学校の改修工事について。 
 

② 現在の利用状況と今後の活用等について。 
 

③ 旧粟野中学校の年間維持管理費等について。 
 

④ 地域の夢実現事業（第 3 階層）「粟野中オー

プンスクール」の事業を充実・拡大させ、学

校・家庭・地域が連携したアートイベントな

どの交流事業を開催し、地域の交流と活性化

を図る。とした地域とともにある学校づくり

事業は、令和元年度補助金 1,773,132 円、令

和 2 年度補助金 1,503,852 円、令和 3 年度補

助金 3,444,137 円であった。令和 4 年度以降

地域のチカラ協働事業による「あわの夢咲く

アートフェスティバル」の事業内容と補助金

等について。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 旧北犬飼コミュニティセンターについ

て 
 

(1) 旧北犬飼コミュニティセンターについて 
 

① 旧北犬飼コミュニティセンターの今後の方針

について。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１７ 
 

 

８番 議席１７番   谷 中 恵 子                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 総合窓口システムについて 
 

(1) システム導入の経緯および機能内容とフロ

アマネージャーの役割について 
 

① システムのコンセプトを「３ない窓口＋

１」とした経緯およびシステムの機能や内

容、またシステムにおけるフロアマネージ

ャーの役割を伺う。 
 
 

(2) フロアマネージャーを含めたシステムの評

価について 
 

① システムの稼働状況や市民の評価、反応な

どを伺う。 
 

② システム稼働直後の不安、今後の課題など

があれば伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１８ 
 

 

８番 議席１７番   谷 中 恵 子                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 新たな分別収集等への評価について 
 

(1) 去年 10 月以降の説明会の開催状況や意見

聴取について 
 

① 昨年 10 月以降の説明会の開催状況や市

民からの意見聴取の状況、及び意見の内

容等について示せ。 
 

② 市民からの意見・要望に対してどう対応

してきたのか伺う。 
 
 

(2) ビンの収集を月 1 回としたことについて 
 

① ビンの収集を月 1 回に減らしたことに関

する市民の評価や意見を集約しているか

伺う。 
 

② ビンと缶を別のコンテナに出すとか、隔

週にするとか、違う方法は検討しなかっ

たのか伺う。 
 
 

(3) 持ち込み有料化について 
 

① 持ち込みごみの有料化の根拠に「負担の

公平化」を挙げていたが、どのように公

平なのか説明を求める。 
 

② 粗大ごみはなぜ持ち込み有料化にしたの

か、説明を求める。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

９番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ ヤオハンいちごパークについて 
 

(1) 温水プール施設について 
 

① 水泳の授業でヤオハンいちごパーク温水

プールを使用している小中学校と、今後使

用する見込みの小中学校について伺う。 
 

② 温水プール施設の改修予定について伺う。 
 
 

(2) トレーニング室の遊具について 
 

① 遊具新設の予算内訳と、今後の整備計画に

ついて伺う。 
 

② 施設の耐震性について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 



２０ 
 

 

９番 議席 ８番   石 川 さやか                （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 不登校児童生徒の支援について 
 

(1) 義務教育の段階における普通教育に相当す

る教育の機会の確保等に関する法律（普通教

育機会確保法）について 
 

① 不登校児童生徒の人数と、適応指導教室に

通っている児童生徒の人数（令和元年度か

らの推移）を伺う。 
 

② 「学校に登校する」という結果のみを目標

としない不登校支援について、教育現場に

おいて実際にどのような支援に変化して

いるかを伺う。 
 

③ 適応指導教室の名称変更の必要性につい

て伺う。 
 

④ 教育委員会・学校と関係民間団体との連携

協議会の設置について伺う。 
 

⑤ 不登校児童生徒の保護者に対し、支援を行

う機関や保護者の会などに関する情報提

供をどのように促しているかを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 
 
 



２１ 
 

 

１０番 議席１９番   小 島   実                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 市道及び市道橋について 
 

(1) 市道の維持管理について 
 

① 市道の等級は何をもって基準分けしてい

るか伺う。 
 

② 市道の等級ごとの管理状況を伺う。 
 

③ 市道の維持管理や点検期間、今後の保全管

理について伺う。 
 
 

(2) 市道橋の維持管理について 
 

① 市道橋の現況について伺う。 
 

② 市道橋の維持管理や点検期間、今後の保全

管理について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 各コミュニティセンターの人事体制

について 
 

(1) 市民サービス向上に向けての職員体制配置

について 
 

① 地方部の各コミュニティセンターは、普段

は業務を遂行できても、突如、何か問題が

生じた場合、人手が不足して市民サービス

の対応どころか、対処に精一杯になり、ま

たコミュニティセンターの安全面も心配

である。対応を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２２ 
 

 

１０番 議席１９番   小 島   実                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 粟野総合運動公園について 
 

(1) 粟野総合運動公園の多目的な利活用につい

て 
 

① 粟野総合運動公園内に遊具の設置を望む

声がある。当局の考えを伺う。 
 

② 粟野総合運動公園内の公衆トイレを洋式

化に取り換え快適に利用したいが、当局の

考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 観光と森林整備について 
 

(1) 観光と森林整備振興を合わせた道路整備に

ついて 
 

① 入粟野境沢地区から上久我坂本地区を結

ぶ道路について、観光面、森林整備面も共

に進行するよう県と市での整備を期待す

るが、当局の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

１１番 議席１５番   大 貫   毅                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市斎場の整備について 
 

(1) 鹿沼市斎場の整備について 
 

① 鹿沼市の斎場は老朽化が顕著であり、市民

から建て替え等の整備を求める声が多い

が、どのように考えているのか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 見笹霊園の管理について 
 

(1) 見笹霊園の管理について 
 

① 見笹霊園の規制墓地について、墓碑等の設

置基準の緩和を求める声があるが、どのよ

うに考えているのか。 
 

② 見笹霊園の一部において、除草等が行き届

いていないとの声があるが、どのように考

えているのか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２４ 
 

 

１１番 議席１５番   大 貫   毅                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 動物愛護及びペットの適正飼養等の

指導・啓発について 
 

(1) 動物愛護及びペットの適正飼養等の指導・啓

発について 
 

① 「鹿沼市ペットの管理及びペット愛護等

施設の設置に関する条例」に、飼い主の責

務として、避妊去勢や終生飼養などを位置

づけるべきと考えるがどうか。 
 

② 全国的に行政、動物愛護団体、地域住民が

協力して地域猫活動に取り組み、成果を上

げている。野良猫被害の防止、動物愛護、

ペットの適正飼養を啓発する観点からも

市として推進すべきと考えるがどうか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 図書館の指定管理者制度について 
 

(1) 図書館の指定管理者制度について 
 

① 指定管理者制度は予算や職員の削減など

行政改革の側面が強調され、必ずしも質の

向上及び持続性の確保、人的資源の育成に

つながらないとの指摘もあるが、どのよう

に考えているのか。 
 

② 鹿沼市立図書館東分館では指定管理者制

度が導入されているが、効果と課題をどの

ように評価しているのか伺う。 
 

③ 図書館において、今後、指定管理者制度に

より管理する施設を拡大する考えはある

のか。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２５ 
 

 

１２番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 学校給食の公会計化について 
 

(1) 学校給食費の公会計化について 
 

① 文部科学省では、教員の業務負担軽減等の

観点から、学校給食費は地方公共団体の会

計に組み入れる「公会計制度」を採用する

とともに、徴収・管理を学校ではなく地方

公共団体が自らの業務として行うこと（公

会計化等）を求めている。2023 年 1 月 4
日、「2021 年度（令和 3 年度）学校給食費

に係る公会計化等の進捗状況調査の結果」

を公表したが、結果の概要について伺う。 
 
 

(2) 鹿沼市の取り組み状況について 
 

① 文部科学省の「2021 年度（令和 3 年度）

学校給食費に係る公会計化等の進捗状況

調査」に対し、鹿沼市はどのような回答を

したのか伺う。 
 

② 鹿沼市の「学校給食費の公会計化」の取り

組み状況について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

１２番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 行政改革について 
 

(1) 行政評価について 
 

① 行政評価は、地方自治体の行政改革の一環

として多くの自治体が導入している。鹿沼

市は、行政評価条例など定めていないが、

その目的、評価の対象、評価結果の活用、

結果の公表の状況について伺う。 
 

② 総務省は、「地方公共団体における行政評

価の取組状況（平成 29 年 6 月 27 日）」を

公表しているが、鹿沼市はどのように回答

したのか伺う。 
 
 

(2) EBPM（証拠に基づく政策立案）の取り組み

について 
 

① 人口減少や少子高齢化が進展していく中、

地方自治体では財政制約がより厳しくな

ることが予想され、EBPM の重要性は高ま

っている。総務省では、地方公共団体が保

有しているデータを有効活用し、住民サー

ビスの向上や根拠に基づく政策立案

（EBPM）等に役立てるための取り組みと

して、2018 年 6 月に「地方公共団体にお

けるデータ利活用ガイドブック」を公開し

ている。鹿沼市の EBPM の取り組み状況

や職員への研修や人材育成について伺う。 
 

② 評価の客観性と透明性の向上を図り、政策

の効果を明確にすることで、政策の問題点

や課題が明らかになり、改善策への検討が

科学的に行われるため、行政評価制度への

EBPM 導入に取り組むべきと考えるが、市

の見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２７ 
 

 

１２番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 誰もが投票しやすい環境づくりにつ

いて 
 

(1) 選挙への移動支援の取り組みについて 
 

① 今年の4月に行われた統一地方選挙の道府

県議選の全国平均は 41.85%だが、栃木県

は過去最低の 38.02％で全国 41 道府県中

36 位となった。投票率を上げるためには、

投票所を増やしたり郵便投票できる対象

者を拡大したりなど、投票しやすい環境を

整備すること、と大阪大学の研究でもあっ

た。投票しやすい環境づくりとして、自宅

から投票所までの移動困難者を対象とし

た移動支援について、市の取り組みを伺

う。 
 
 

(2) 移動期日前投票所の取り組みについて 
 

① 期日前投票所の機会を増やす方法として、

全国でも導入が広がっている「投票所カ

ー」がある。日光市でも今年の 3 月から「移

動市役所」として「行政 MaaS マルチタス

ク車両」が導入され、期日前投票所として

も利用の計画がされている。鹿沼市でも、

市内の高校などに投票所カーといった「移

動期日前投票所」の導入を望む市民の声が

あるが、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 
関係部長・選挙管理委員会事務局長） 



２８ 
 

 

１２番 議席 ４番   梶 原   隆                （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 農業委員会改革について 
 

(1) 農業委員の秘密保持義務について 
 

① 平成 25 年の農地法改正により、個人情報

が大量に含まれる農地台帳の作成が農業

委員会に義務付けられたことから、農業委

員について、新たに秘密保持義務を課すこ

ととされた。令和 5 年 1 月 19 日の新聞報

道で、本来秘匿とされる調査対象者が新聞

記者に取材されてしまった。その記事の情

報元は農業委員会であるとのことで、明ら

かに秘密保持義務違反と見受けられる。そ

の後の農業委員会の対応について伺う。 
 

② 令和 5 年 1 月 25 日の総会にて傍聴人がい

るにもかかわらず、調査対象の個人名を発

言する委員がいたが、公式な謝罪などは行

われたのか、その後の対応について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・農業委員会事務局長） 



２９ 
 

 

１３番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 英語教育について 
 

(1) 英語教育について 
 

① 市内小中学校の英語指導者の英検準1級以

上の取得状況について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 郷土愛を育む教育について 
 

(1) 郷土愛を育む教育について 
 

① 本市の子供に対する郷土愛を育む教育の

実施状況について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３０ 
 

 

１３番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 新庁舎について 
 

(1) 新庁舎について 
 

① 完全開庁となった新庁舎に対しての利用

者と職員からの意見や改善要望を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ 障がい者の医療費助成制度の改善に

ついて 
 

(1) 障がい者の医療費助成制度の改善について 
 

① 重度心身障害者の医療費助成制度におい

て、65 歳以上の現物給付を実施するべき

だが、見解を伺う。 
 

② 歯科診療、整体・接骨院は年齢にかかわら

ず現物給付が実施されていなく、同様に実

施するべきだが、見解を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


